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国家奥林匹克体育中心 李雪皎

2021年8月8日，东京奥运会落下帷幕。这届奥运会中，最令

人热血沸腾的瞬间要属苏炳添跑进男子百米决赛。他以9秒83

的历史性好成绩创造了亚洲纪录，为职业生涯书写了浓墨重彩

的一笔。32岁的苏炳添，在运动员中年龄算大的，但是他不服

老、不服输，坚持数十年如一日刻苦训练，不断调整自我，突破

自我，挑战极限，用实力向世界宣告“亚洲人也可以”。这是中国

体育、亚洲体育的高光时刻，值得所有人铭记。苏炳添能够取得

好成绩，是他努力的结果，科学的训练体系和先进的高科技仪

器设备为他的冲刺插上翅膀。中国强，所以体育强，辉煌成绩的

背后，是强大祖国的支持。随着中国综合国力不断提升，越来越

多的经费投入体育研究和体育事业的发展，我们在各体育项目

上均取得飞跃式进展，中国在奥运会等国际赛事中频频斩获奖

牌，多次占据奖牌榜榜首。

回望1932年，中国首次参加奥运会，由六人组成的奥运代

表团仅有刘长春一名运动员。当年的刘长春同样参加了男子

100米比赛，经过一路漂泊、缺乏休息的刘长春最终以11秒1的

成绩名列小组第五名，未能进入下一轮比赛。刘长春的11秒1

和苏炳添的9秒83差了不到2秒，这不到2秒的时间，经过了89

年。在这89年里，我们实现了飞速发展，中国的面貌发生了翻

天覆地的变化。1921年，中国共产党成立，中国革命有了科学

理论指导、有了正确的领导、有了明确的奋斗目标，中国革命

面貌从此焕然一新。

（下转第二版）

学习贯彻党的二十大精神
加快推进体育强国建设

本报记者 李晓洁

随着中国队获得2022—2023赛季国际滑

联短道速滑世界杯荷兰多德雷赫特站男子

5000米接力银牌，本赛季国际滑联六站世界

杯赛全部结束。中国队收获4金3银3铜。

赛季初，中国短道队饱受伤病之苦，一度

面临无人可换的局面。尽管如此，但这支年轻

队伍在前几站世界杯和四大洲锦标赛中也小

有收获，在国际比赛对抗中逐渐成长。

自去年9月国家集训队成立，主教练张晶

对运动员的技术要求更高、抓得更严，体能等

方面的变化和提高则需要一个长期过程。她

表示：“几站比赛后，队员们最大的改变就是

通过与高水平选手竞争，逐渐增强了对抗能

力。”

本赛季世界杯，林孝埈是中国队唯一在

个人单项中拿到金牌的，他在最后两站的男

子500米项目上成就两连冠。张晶评价说，林

孝埈与他之前的最佳竞技状态还有一定距

离，“拿到个人单项两连冠以及与队友配合拿

到男子5000米接力金牌后，他看到了自己的

提升，逐渐找回了自信。但是找回状态不是一

朝一夕的事，我认为在明年的训练比赛中他

还会更好。”

在德国站与林孝埈联手摘得男子500米

金银牌的钟宇晨同样进步明显。张晶认为，钟

宇晨前四站比赛速度够，但对抗能力弱，找不

到超越的时间窗口，缺少判断能力，“后两站

比赛明显转好，与高水平选手相比还有差距，但同前四站他本

人的表现相比则提高很多。”在中长距离有出色表现的宋嘉

华也得到主教练的认可，“宋嘉华是肉眼可见的进步，之前他

在赛场上稳定性不强，虽然平时训练有较高的速度耐力水平，

但一到比赛中就发挥不出来，后两站，他发挥出了水平并恢复

信心。”

赛场内的进步有成绩证明，赛场外的改变张晶也看在眼

里，“自主能力是我观察到他们生活中最大的变化。”反复看

比赛视频、时刻观察对手滑行特点、复盘比赛过程，这些赛前

赛后的工作从之前教练团队要求做，到现在队员们主动做，方

方面面的改变都会体现在成绩上。张晶说，在平时的训练中，

她也有意识地引导队员提高自主能力，时刻更新自己，不仅用

眼睛看，还要用心感受、用脑思考。

目前，队伍已回到北京投入韩国首尔世锦赛的备战。短道

速滑世锦赛是赛季收官大戏，规模大、高手云集，“对于世锦

赛，我们要稳扎稳打，一步一个脚印，第一轮就当决赛打，全力

以赴。”张晶说。

本报记者 苏 畅

11天的军训结束后，中国女排的

姑娘们感慨颇多，她们表示，军训让队

伍更加团结，对自己的要求更加严格。

队长袁心玥2014年曾参加过军

训，那时她还是一名小将。9年后，她再

次随中国女排走上军训场时已是骨

干。“再次参加军训是一种不一样的

体验。所有成员在这次军训中非常努

力，不管是做动作还是训练，很好地展

现了平时积累的成果。”这次军训，袁

心玥以身作则、刻苦训练，获得了训练

标兵称号。她认为，这个荣誉对她是很

好的激励，她和队友有很大收获。袁心

玥表示：“教官们身体力行，教给大家

很多东西，我要向军人们学习，学习他

们的血性，在比赛场上展现我们的拼

搏精神。通过军训，队员和教官结下了

深厚友谊，大家相处融洽。训练时，我

们是教官和队员的关系，但场下就是

朋友。在融洽的环境中，我们和教官

相互学习、相互进步。”

龚翔宇虽是第一次随中国女排参

加军训，但她的感触同样很深，“我们

刻苦训练，今天的汇报演练展现了大

家的收获。”她表示，在汇报演练中，

最满意的就是自己在列队和行进时，

能够更好地与队友标齐、步调一致。

她说自己的军体拳打得很有气势，展

现了一击制胜的信心，“这次军训大家

最大的收获就是更加团结，对自我的

要求也更加严格。相信通过这次军训，

我们的凝聚力能在未来的训练和比赛

中更上一层楼。”

（浙江温岭2月15日电）

本报记者 苏 畅

中国女排2月15日在浙江温岭结束军

训，接下来将开启冬训体能和技术训练。

中国女排主教练蔡斌表示，本次军训意义

重大，为运动员上了一堂生动的爱国主义

教育课，也让队伍的凝聚力进一步提升。

记者：怎么评价中国女排本次军训

的表现？

蔡斌：中国女排运动员、教练员和工

作人员在本次军训中非常努力，克服了

很多困难。由于军训地点临近海边，近日

当地持续降雨，气温较低，一些运动员克

服小伤小病，戴着护具坚持完成了所有

军训科目。在汇报演练中，大家队列整齐

划一，军体拳打出了力度与气势，包括平

时内务整理和宿舍整洁度等，都展现了

良好的精神面貌。我认为本次军训很好

地给大家上了一堂爱国主义教育课，也

让团队凝聚力得到提升。

记者：军训对中国女排的作风建设

有哪些帮助？

蔡斌：军训是新一届中国女排在作风

建设方面的一项非常重要的内容，通过军

训，姑娘们看到了军人的血性，那种血性

和运动员在赛场上敢于向强手挑战的拼

搏精神是一致的，我们希望通过军训，能

让年轻队员在作风上有进一步提升。

记者：今后怎样把作风建设的成果

融入训练、比赛？

蔡斌：我们一定要把学到的优良传统

和良好作风带入训练、比赛，无论日常训

练作风，还是比赛作风，都要体现出作风

建设的成果。日复一日的训练有一定枯燥

性，在时间紧、任务重的情况下，我希望这

个团队中的队员在训练或比赛中遇到困

难，能够依靠团队的力量互帮、互助，通过

团队力量克服困难、创造更好成绩。

记者：军训结束后，冬训怎么安排？

蔡斌：我们会立刻返回宁波北仑，进

入冬训体能和技战术训练阶段。对于中

国女排，本次军训的意义在于向军人学

习艰苦奋斗、为国奉献的优良品质和作

风，我希望队伍能在原有基础上，战斗力

进一步提升，团队凝聚力更加充分体现。

希望队员们把在军训中学到的吃苦耐劳

精神继续展现在训练场上。

（浙江温岭2月15日电）

苏 畅

11天的军训虽然短暂，但在每位女排姑娘

心中却留下了深刻的记忆。天气寒冷，队员们身

上的老伤、旧伤容易复发，但大家咬牙坚持，戴

着护具也要保质保量完成好军训科目。通过军

训，团队的凝聚力和令行禁止的自律能力进一

步提升。

在与教官们分别时，不少队员流下眼泪，大

家不舍的不仅仅是11天训练结下的深厚友谊，

还有军人们带来的感动与激励、精神与作风。通

过军训，女排姑娘们进一步体会到军人的血性、

团队的精神，意识到这种血性和精神与她们在

赛场上面对强劲对手敢于拼搏、团结协作、敢于

亮剑的意志品质是相通的。军训让大家更加坚

定了迎难而上、为国争光的理想信念。

11天的军训是中国女排作风建设的重要内

容。作风建设是展现团队战斗力的有力保障，这

样的经验有例可循———2014年中国女排在北京

空军某部完成军训，随后她们在2015年、2016年

和2019年三次登上世界大赛最高领奖台，将新

时代女排精神发扬光大。而今，新一届中国女排

从军训中扬帆起航，在巴黎奥运周期，她们的表

现值得期待，新时代女排精神将继续闪光。

本报讯 为学习贯彻党的二十大精神，进一

步加强国家队思想政治教育，国家体育总局自行

车击剑运动管理中心党委决定邀请部分党的二十

大代表、知名教练和领队，以及优秀运动员等进行

系列宣讲活动。第一期宣讲于2月15日进行，采取

线上线下相结合的方式，主会场设在自剑中心运

动员公寓，国家自行车队、击剑队全体运动员、教

练员及协会党员干部等参会，驻京外集训国家队

统一线上收听收看。

奥运冠军宫金杰由田径转项自行车，通过刻

苦训练，不断突破自我，成长道路充满艰辛。她希

望新时代的中国运动员在国际赛场上获得奖牌的

同时，还要展现风采，“为提高千分之一秒，穷尽一

切可能”，也为巴黎奥运会全力以赴。

钟天使里约奥运会搭档宫金杰为中国自行车

创造历史，东京奥运会搭档小将鲍珊菊在场地自

行车女子团体竞速赛中，以31秒895的成绩战胜德

国组合夺得金牌，实现了中国在该项目上的奥运

两连冠。钟天使在宣讲中从科技创新助力奥运夺

牌、中华体育精神助力民族文化传播、生态文明建

设助力乡村振兴三个方面深入浅出地讲述了自己

的经历。她表示，未来将一步一个脚印，为体育强

国建设贡献力量。

（弓学文）

本报记者 苏 畅文/图

“我的军体拳打得比较有气势，尤其

是爆发时的一跺脚、呐喊的那一声，感觉

击败对手的信心更足了。”中国女排队员

龚翔宇说。2月15日，中国女排在浙江温

岭进行了军训汇报演练。队员和教练员

表示，通过本次军训，大家受到了一次很

好的爱国主义教育，进一步提升了队伍

的凝聚力和克服困难的意志品质。

作为冬训第一课，中国女排的军训

意义非凡。队员和教练员、工作人员在11

天的军训中，不仅通过队列、步操、内务

整理、军体拳等训练了解并掌握了一定

军事技能，还接受了一次爱国主义教育，

深刻感受到中国军人的优良作风。

15日一早，中国女排在室外训练平

台迎着朝阳列队。教练员、运动员分为三

班先后进行军容整理、敬军礼、队列、行

进间动作和军体拳等系列演练，作为本

次军训的总结汇报。汇报演练时，恰逢海

边阵风袭来，但这没有影响队员们的表

现，反而在风中愈加英姿飒爽。

汇报结束，教练员袁灵犀、鲍春雨，

运动员袁心玥、高意、仲慧和倪非凡被

评为军训标兵。谈及这一荣誉，队长袁

心玥坦言，这对她是很大的激励，她和

队友要向军人学习，在赛场上充分展现

拼搏精神。

军训汇报结束，队员们抓紧时间和

教练拉歌、合影，到了同教官告别时，队

员们依依不舍，她们一一话别，很多人流

下了眼泪，直到返回宿舍，王媛媛、王云

蕗等人的眼睛还是红的。

老将龚翔宇回忆了军训中一段难

忘的经历：按照要求，队员们要在内务

整理环节学习如何把被褥叠成标准的

“豆腐块”，好不容易叠好一次，她和队

友不敢再动。为了让她们能够熟练掌握

技巧，教官不得不狠下心把队员们珍视

的“豆腐块”再抖散打乱。经过一次次练

习，最终队员们都能又快又好地把被子

叠成“豆腐块”。龚翔宇说：“每个人都和

被子有了‘默契’。”

在主教练蔡斌看来，这次军训对新

一届中国女排完成好冬训任务发挥了重

要作用。他表示，队员们在军训中非常努

力，克服了很多困难，“包括今天的汇报

演练，大家的队列整齐划一，军体拳打出

了力度和气势，展现了良好的精神面

貌。”通过本次军训，中国女排向部队的

同志学到艰苦奋斗、为国奉献的精神，

“希望大家把这些精神活学活用到训练

场上，通过苦练、巧练，创造更好的成

绩。”蔡斌说。

（浙江温岭2月15日电）

自剑中心以党建促备战开展系列宣讲
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国力强盛让中国体育“提速”

冬训进行时

军训让女排姑娘感悟至深

克服困难的意志品质进一步提升

对话蔡斌

军训是生动的
爱国主义教育

打军体拳一击制胜

作风建设增强
团 队 凝 聚 力

演练军体拳

跑步前进

队列行进


